
1994年，全國政協委員、北京大
學教授張頤武第一次到香港中文大學做
研究工作，那時的他還是個年輕學者。
他向大公報記者憶述與香港著名作家陶
然先生相識交往的經過。 「這件事我至
今難忘，當時陶然先生知道我到香港
了，打電話說一定要來看我；我說我是
晚輩，理應我去拜訪您才對，但他堅持
要來。見面後陶然先生講述了自己在香
港的寫作歷程，也講述了他的作品，他
的作品內容對內地、對國家都充滿了深
厚的感情。」 張頤武說。

初次到港，陶然先生非常熱情地帶
他到處走走看看。 「後來我們去了山

頂，我看到香港壯美的城市景觀，香港
真的是一個非常繁華的國際大都市。」
他稱，很幸運在香港有這樣一位好朋
友，斯人已逝，惟這份情義永存心中。

近年，張頤武多次赴港交流，很多
香港同胞對祖國大陸的深情和熱愛讓他
印象深刻。他舉例稱，在受邀作為評委
參加的港生中國國情知識大賽上，其間
一名香港中學生非常認真與他討論蘇東

坡的詩詞。 「他要學
蘇東坡的詩詞，要了
解蘇東坡這個人，跟
我進行了十幾分鐘的深入交流。」 張頤
武表示，這個香港中學生雖說着一口磕
磕巴巴的普通話，但他對中華文化有着
強烈興趣， 「這讓我感受到，香港還是
一個充滿生機與活力的國際大都市，也
是一個中華文化的血脈永流的地方。」

「經歷過坎坷與風霜，有了香港國
安法、有了 『愛國者治港』 ，相信香港
明天一定更美好，香港未
來一定會更璀璨輝煌。」
張頤武有信心地說。

香港是一個中華文化血
脈永流的地方。

掃一掃
即刻睇

兩地心連心 代表委員情繫香江

大公報記者 任芳頡、馬曉芳
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全國人大代表、浙江衛視主播席
文多次赴港交流，最近一次是在疫情
前，臨別時他在下榻酒店前台，給因
出國還未回港的友人留下一盒西湖龍
井，囑咐他抽空來拿取。但疫情突如
其來，出行不便使友人一直未拿取。

「東西的價值也不
高，心意到了就是。
誰知一年過去了，突
然接到香港來電，酒
店經理很禮貌地用不
太標準的普通話告
知：席先生您寄放的東
西酒店還在保存，輾轉查到了您的聯
繫方式，冒昧打擾，請問是否需要繼
續留存？」 席文表示，這樣的 「誠
心、誠意、誠信」 的專業服務精神令
他十分感動。

「我最喜歡從尖沙咀隔岸眺望，
港島繁密的燈光幻化作海上的星辰，
明亮的大屏幕上字體浮動，天星小輪
在溫柔的海風中緩緩駛離碼頭，城市

的種種意象總能引發
無限遐想。乘坐已有
百年歷史的天星小
輪，一個繁榮璀璨的
美麗海港盡收眼簾，
熙來攘往。」 席文

稱，大
抵是維港的浪靜風平
使小輪的緩慢行跡成
為可能， 「正如給我
來電的香港酒店經理
一樣，在時間與成

本、效率與情懷、生財
與守信之間尋求到了微妙的平衡，而
不致耗盡彼此耐心。」

「現代化的香港依然需要天星小
輪，也需要通過這種傳統的方式，記
住過往、保留特色。」 席文說，乘載
和見證香港百年歷史的天星小輪，將
會和香港人一道乘風破
浪，駛向希望之岸，駛
向香港美好明天。

酒店專業服務精神令我感動主播席文：

在時間與成本、
效率與情懷、生財與
守信之間尋求到了微
妙的平衡。

港商出錢出力助貧困大學生村委書記余留芬：

「香港在我心中是繁榮、富饒、
美麗的城市，香港的同胞也都很熱情
友好，我接觸到的港人朋友性格都非
常好。」 全國政協委員、貴州省岩博
村黨支部書記余留芬對大公報記者表
示。

為了貴州的脫貧攻堅，有不少香
港同胞過去投資，助力山區農村的農
業產業發展。余留芬的港人朋友何一
心便是其中之一。余留芬透露，何一
心在貴州山區投資一家
種植獼猴桃、火龍果
的龍頭企業，為他們
提供技術和資金上的
支持。在投資貴州山
區的過程中，何一心
也對這片貧瘠的山區建
立起深厚感情，不僅在農村產業技術
上出錢，也在農村教育方面出力。

「他是一個非常直爽、很講義氣
的大哥，他經常帶着他種的茶葉跟我
們一起分享，也經常去貧困戶家中走
訪調研，關心他們的收入問題，還幫
助了很多貧困大學生上學。」 余留芬
告訴記者，在貴州山區，有很多沒有
父母、家中遭受重大災難的貧困學
生，他們上學問題面臨很大困難。
「何一心專門請我幫他找到我們教育

局的領導，挑出幾
十個家庭貧困的大
學生，一直幫助他
們完成學業，在這
些過程中我被深深
地感動了。」

「在十年前，
我們貧困山區人民對繁華的香港大都
市是仰望的，從來沒敢想香港同胞會
來我們這邊投資，會和我們成為朋

友，但今天，無數港人
同胞們支持內地鄉村
發展，與我們共進
退。 」 余留芬感慨
道：全球一個村，中
國更是一個村，香港
同胞與內地朋友近距離

交往，心連心的溝通，共同進步共同
發展，這就是我們期盼的。

余留芬表示，在開啟全
面社會主義現代化國家新征
程，向第二個百年奮鬥目標
邁進之際， 「我衷心祝願香
港繁榮穩定，香港同胞們平
安健康、美滿幸福。我們一
起渡過難關，
春天就在眼
前。」

無數港人同胞
們支持內地鄉村發
展 ， 與 我 們 共 進
退。

維港璀璨的夜景，山頂拂面的微
風，天星小輪風平浪靜下前行。問到內
地同胞們對香港的印象，他們的答案也
許各有不同。大公報記者在全國兩會期
間，採訪多位來自內地的全國人大代
表、全國政協委員，他們的答案卻又是
共通的，大家都讚嘆這座國際化大都市
的魅力與繁榮，對中國版圖上的這塊寶
地充滿深情。而香港人的愛國愛港、專
業服務、扶貧善舉、誠心誠信，都成為
他們對香港的美好印象。中國人一家
親，同胞血脈相連，他們為香港送上
真摯祝福：經歷過坎坷與風霜，香
港必將乘風破浪邁向美好明天！

城市充滿活力 港生熱愛中華文化北大教授張頤武：
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香香港港優優勢勢仍仍在在 共共迎迎美美好好未未來來

「70後」 全國政協委員、國家衛星
氣象中心衛星氣象研究所所長張興贏，
早在攻讀博士時就與香港結下了不解之
緣。 「那時與香港科技大學、香港理工
大學的相關研究組有很多學術交流。」
他期待， 「十四五」 期間香港重新恢復
往日的繁榮穩定， 「我也希望能和香港
的科技同行有更多學術交流合作，聯手
引領國際地球觀測領域的前沿科技研
究，共同致力於地球觀測和保護，促進
人類家園的綠色可持續發展。」

「印象中，香港是一個繁華國際化
都市，一直都保持着繁榮和勃勃生
機。」 張興贏說，香港回歸那年他正值
高考， 「我印象特別深刻，雖然離高考

就幾天了，中學還專門組織學生在學校
禮堂集中觀看了香港回歸典禮。」

港區全國政協委員何一心與張興贏
在政協同組，且是福建老鄉，兩人交流
較多。張興贏說，去年兩會何一心在小

組討論發言上厲聲批評亂港分子，接受
新聞採訪時也毫無懼色，強烈譴責暴力
亂港行為。我私下問他是否擔心回港後
遭到亂港分子攻擊，他特別激動地和我
說： 「我怕什麼！這些亂港青年就是缺

少教育，我們必須大
力發聲警醒他們，讓
他們明白自己是一個
中國人！」

張興贏說，自己有很多香港朋友，
到中國氣象局工作後，他與香港天文
台、香港中文大學太空研究所，以及香
港大學等在衛星遙感科技領域開展了很
多合作互通。他常與所在界別的港區委
員交流，也常與在京的香港大學生一起
參加活動。2019年中秋節期間，他參
加了全國青聯舉辦的青聯委員與港澳台
在京大學生共度中秋的活
動，至今仍與許多港生保
持着聯繫。

收看香港回歸典禮至今
仍印象深刻。

盼與港聯手引領科研保護地球氣象專家張興贏：

談及對香港這座城市的印象，
2017年的香港之行讓全國政協委員、
防災科技學院副校長劉春平記憶猶新，
「感受到香港同胞的熱情和專業服務，

同時也很遺憾因為語言障礙，未能做更
深入的接觸。」 他說，他與同組的兩位
港區政協委員有過一些交流， 「可以感
受到香港委員們濃厚的愛國愛港情
懷。」

劉春平說，香港是海濱坡地城市，
主要自然災害是颱風、強降雨及地震和
誘發的其他災害。 「香港城市設施較完
善，市民在應對一般災害方面的意識和
素質比內地高，但對大災巨災等小概率
災害還需給予足夠的重視。」

作為防災減災專家，劉春平建議香
港與灣區城市建立聯防聯控機制，協同
應對重大災害。他表示，粵港澳大灣區

城市群區域地位特
殊、社會要素及財富
高度集中，是典型大
都市城市群，城市運轉、市民生活對基
礎設施強烈依賴，特別要注重大災巨災
聯防防控。他建議協調區域城市群相關
政府，建立統一的城市群
災害聯防聯控機制，加快
建設大災預警體系。

港設施完善 灣區可共建災害聯防機制防災專家劉春平：

◀香港必將乘風破浪，
邁向美好明天。

大公報記者文澔攝


